



Condesa de Barbate

Hija Predilecta de Alosno



*Doña María Sebastiana Limón Caballero,
nació en Alosno y falleció en Madrid el
9 de noviembre de 1967.*

*Era hija de D. Francisco Limón Rebollo y
Dª. Bella Caballero.*

*La condesa era hermana del que fuera
diputado de las cortes Generales Española
D. José Limón Caballero.*

*Esposa de Serafín Romeu y Fagés,
I Conde de Barbate.*



CONDESA DE BARBATE, HIJA PREDILEcta DE ALOSNO Y MEDALLA DE ORO DE LA VILLA

A mediados de siglo, la aristocracia o clase noble de nuestro pueblo, realizó unas obras sociales totalmente desinteresadas, que prestaron un servicio a los vecinos de la población y que hoy siguen desempeñando su función social, artística y cómo no, histórica.

Dedicaremos nuestro reportaje a Doña María Sebastiana Limón Caballero, Condesa de Barbate y conoceremos su trayectoria y la labor que llevó a cabo en nuestro pueblo.

Donó íntegramente el Retablo Mayor de nuestra Parroquia y las dos lámparas del sagrario que cuelgan a cada lado del Presbiterio, las cuales llevan grabado su nombre.

También había costeado una de las fuentes públicas que se construyeron en 1946. La fuente de la Vegacha en la calle Barrios, revestida de ladrillos y con azulejos por sus cuatro lados, presidiendo la imagen de San Francisco de Asís, azulejo que mandó colocar en memoria de su padre, por lo que muchos la conocen también como Fuente de San Francisco. Su padre se llamaba D. Francisco Limón Rebollo, y ese era el nombre que tenía la calle Barrios desde la esquina de la plaza de Abastos hasta el final de abajo, donde cruza la calle Santa María.

Si recordáis, el nombre estaba rotulado con azulejos en la fachada de la casa Hermandad del Señor de la Sangre antes de ser restaurada, y todavía queda el del otro extremo de la calle, en la última casa de la acera de la izquierda, podéis comprobarlo. Son retazos de nuestra historia cercana que casi nunca sabemos explicar a quien nos lo solicita y es bueno conocer estos pequeños detalles. El padre de la Condesa fue un excelente hombre de negocios y participó en la sociedad de los consumos por toda España. Un hijo de este señor y hermanos a su vez de la Condesa, fue diputado en las Cortes Generales Españolas, se llamaba D. José Limón Caballero, que dio nombre hasta hace poco a la actual calle Cabecillo.

En una moción de la Alcaldía de Alosno fechada el 24 de Marzo de 1950, se solicita la aprobación del Ayuntamiento Pleno para asignar a la calle Mesones el nombre de Condesa de Barbate. «Por ser una personalidad, hija de esta localidad que en todo momento demuestra de manera muy clara y evidente, ser beneficiaria de su pueblo natal y por lo que tiene sobradamente merecido el honor de que su nombre quede a perpetuidad en el nomenclátor de las calles de este pueblo».

Por esa fecha, la Condesa pensó en comprar las viviendas que se encuentran detrás de la Ermita del Señor de la Columna, con idea de construir un asilo para los ancianos, teniendo así su propia Capilla con el Santo Cristo y proyectó



traer a las Hermanas de la Cruz para que se hicieran cargo del cuidado del asilo. Pero el Cardenal Segura, Arzobispo de la Archidiócesis de Sevilla, le recomendó que fundara un Convento con la Congregación de las Hermanas de la Caridad de Santa Ana, recomendación que aceptó la Sra. Condesa y en 1951, decide crear la Fundación San Francisco de Asís, nuestro Convento, en cuyo recibidor se halla un azulejo con la imagen de S. Francisco que da fe de este evento (artículo dedicado a este Centro en la revista de 1995).

En sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento el día 30 de Junio de 1957, se acordó por unanimidad, nombrarla Hija Predilecta de Alosno.

«Bien es verdad, que es la más justa correspondencia de un pueblo a quien tanto se preocupa por todos sus problemas, tanto espirituales como económicos, a lo largo de muchos años».

El día 10 de Noviembre de 1958, se personaron en el Colegio de Religiosas las autoridades del pueblo para hacerle entrega de un artístico pergaminio, por el que se nombra Hija Predilecta de esta localidad. La Señora Condesa, agradeció sinceramente esta distinción. Con tal motivo, el Ayuntamiento le hará entrega en fecha muy próxima de la Primera Medalla de Oro de la Villa.

El día 14 de Junio de 1959, Alosno rindió un justo y cariñoso homenaje a su Hija Predilecta la Excmo. Sra. Condesa Viuda de Barbate, donde le fue impuesta la Medalla.

«Sobre las siete de la tarde, llegó la Sra. Condesa acompañada de nuestras primeras Autoridades -que acudieron a recibirla al límite del término municipal- así como de sus familiares, trasladándose a continuación al Templo Parroquial. Hizo su entrada en la Iglesia entre dos filas de cascabeleros que a los compases de la tradicional danza, interpretaban la «Folía».

Tras orar unos momentos y entonarse una salve en acción de gracias, se trasladaron todos al Salón Parroquial, donde tuvo lugar el solemne acto de la imposición, la cual corrió a cargo del Sr. Alcalde Don Manuel M^a Cruz Endrina entre una calurosa ovación del público allí congregado.

Tres jóvenes de la localidad ataviadas con el típico traje de «Jueves Comadre» hicieron entrega de un ramo de flores...

Intervinieron en el acto Don Antonio Rebollo Blanco, redactor de «Odiel» e hijo de este pueblo, quien destacó las virtudes y méritos de la Condesa.

El Sr. Cura Regente Rvdo. Padre Vergara, quien agradeció a la homenajeada los innumerables favores en nombre del Ayuntamiento y de la Parroquia.

En nombre de la Condesa, lo hizo su sobrino D. Antonio Vázquez Limón... Finalizado este acto, en la plaza del Ayuntamiento, hicieron una exhibición de sus danzas los Caballeros



de San Antonio y los Cascabeleros de San Juan Bautista, siendo muy del agrado de la Sra. Condesa.

En el Salón de sesiones del Ayuntamiento, fue servido un vino de honor a los numerosos asistentes a estos actos, actuando en el transcurso del mismo los hermanos Toronjo, acompañados a la guitarra por los no menos célebres Bartolomé «El Pinche» y Juan Díaz, que interpretaron nuestras típicas seguidillas e incomparables fandangos».

- Por información de Manolita Machado Marín.
- Archivo del Ayuntamiento.
- Revista «La Voz de tu Parroquia», cuyo cronista era S. Osorno.



A. B.



















El Conde de Barbate. Notas para un Bosquejo

En el Diario de Cádiz de fecha 8-12-1920, aparece una noticia de sociedad, en la que se informa de las gestiones que está haciendo el alcalde del ayuntamiento de Vejer de la Frontera, para solicitar del rey el título de Marqués de Vejer en favor de don Serafín Roméu Fagés.

En el texto de la noticia se habla de la solicitud, a instancias de una mayoría de vecinos de los pueblos que forman el distrito electoral de Medina Sidonia: Medina, Tarifa, Alcalá y Vejer, y "sus aldeas respectivas", (Barbate Casas Viejas, Facinas, Zahara, y otras pedanías.) por el que don Serafín es diputado en Cortes.

Y anuncia que el alcalde ha solicitado del arzobispo de Medina un informe sobre la labor de señor Romeu...

"por tratarse de persona como es el Sr. Arzobispo, alejado de la política y completamente imparcial y que el Sr. Pérez Vedella le había contestado con un informe, que en su visita al Sr. Gobernador leyó a este, y que dicha autoridad rogó al Sr. Núñez le dejase en su poder, escrito que copiado a letra dice así:

Arciprestazgo de Medina Sidonia.-

Al señor alcalde de Medina Sidonia.

El infrascripto arcipreste de las iglesias de esta ciudad, tiene el honor de informar a V.S. con respecto a la actuación y comportamiento en esta citada ciudad del diputado a Cortes por este distrito Excmo. Sr. D. Serafín Romeu Fagés, que en distintas ocasiones ha dado pruebas de acendrada caridad, desprendimiento y amor al prójimo, e interés por el distrito que tan dignamente representa, en los donativos de su peculio particular ha hecho a las Comunidades de San Cristóbal y Descalzas, Hijas de la Caridad, Ropero, Asilo de Anciano, Escuela de Casas Viejas y suscripción que inició para socorrer a pobres epidemizados de gripe, que encabezó con dos mil pesetas, al propio tiempo que con su influencia y por su mediación ha conseguido presupuesto del Estado varias consignaciones para obras de reparación de Santa María la Coronada e iglesia en construcción de Casas Viejas; estimando que

por dichos actos, que me constan de ciencia cierta, es acreedor a recompensa y a la gratitud de los vecinos de esta ciudad. Y por ser verdad para que conste donde convenga, tengo el honor de ponerlo en conocimiento de V.S. Dios guarde a V.S muchos años.

Medina Sidonia a 30 de noviembre de 1920.

Lcdo. José María Pérez.

De desear es que sea otorgada tan merecida recompensa a nuestro popular, respetable y querido amigo.

Un año y tres meses más tarde fue nombrado conde de Barbate por real decreto de Alfonso XIII de 6 de marzo de 1922.. El escrito manifiesta la importancia e independencia de criterio de la iglesia en la sociedad de la época, así como los méritos y donaciones caritativas, la frase "por tratarse de persona como es el Sr. Arzobispo, alejado de la política y completamente imparcial", además del poder político y económico de Serafín Romeu en la zona.



En las actas del ayuntamiento de Vejer de mayo de 1930 se recogen algunos escritos referidos a don Serafín:

"El bienestar, la riqueza y la prosperidad de que disfrutan (los barbateños), fue consecuencia natural del movimiento y desarrollo de la industria que el trabajo, la constancia y el talento creador de D. Serafín Romeu Fagés y su señor padre, trajeron a este litoral. No se limitó a la parte industrial la obra de D. Serafín, sino que en prueba de la filantropía, desprendimiento y caridad, puede citarse el nuevo cementerio que construyó a sus expensas en Barbate y que tan poderosamente contribuye al saneamiento de la población. En Zahara construye también un local donde los muertos recibirán debida sepultura. Próximas a terminarse están las escuelas que igualmente construye en Zahara y ha comenzado un magnífico grupo escolar en Barbate, con arreglo a los más modernos sistemas que preconizan la higiene y la pedagogía, realizando con ella meritísima obra de difusión de la cultura y combatiendo el analfabetismo".

Muy adelantadas están también las obras que ha emprendido para conducir agua potable en abundancia a Barbate, asistiendo gratuitamente al vecindario y muy pronto comenzará la construcción de una salina en las inmediaciones de dicha aldea, para lo cual ya obtuvo del Estado la necesaria autorización, con lo que se crea en este último nueva industria y proporciona trabajo a mayor número de braceros". "En la repetida aldea mejora la urbanización habiendo ya la principal de sus calles y gestiona la adquisición de un muelle y un puerto de refugio. Y por último constantes auxilios en las epidemias y en la desgracia han sido prodigados por la mano que nunca vaciló para sembrar el socorro y amenguar la desdicha"....

El ABC del 14-2-1931 inserta una pequeña noticia relacionada con las elecciones, donde se dice:

"De la Campaña Electoral".

Medina Sidonia 13, 8 noche.

La aldea de Casas Viejas ha dispensado hoy cariñoso recibimiento al conde de Barbate, ofreciéndole su apoyo en las próximas elecciones".

Comicios a los que ya no concurriría don Serafín...



El 19 de enero de 1903, Serafín Roméu Fagés celebró su enlace matrimonial con M^a Sebastiana Limón Caballero, hija mayor de don Francisco Limón

Rebollo y doña Bella Caballero Rebollo, cuyos restos mortales yacen en la Capilla de San Antonio de Padua de la Iglesia parroquial de Nuestra Señora de Gracia de Alosno, de donde don Francisco había sido alcalde.

En Huelva la familia Limón Caballero tuvieron siete hijos, y don Francisco fue el jefe político de los liberales, haciendo una gran fortuna con la cobranza del antiguo impuesto de consumos, habiendo tomado en arriendo, en pública subasta los de la capital de España, para lo que tuvo que desembolsar más de veintidós millones de pesetas de la época.

Serafín y M^a Sebastiana, con gran patrimonio industrial y financiero, vivieron en un palaceté en la Castellana de Madrid, desarrollando una importante labor benéfica, pues eran personas con valores religiosos desprendidos y muy caritativos ante la adversidad de los demás.



Muerto el conde en Génova en 1937, la condesa, nombrada "Hija predilecta de Alosno", su pueblo natal, en los cincuenta, sobrevivió al conde unos treinta años aproximadamente, falleciendo en Madrid en 1967, en cuyo cementerio yacen sus restos mortales.

Que en paz descansen los condes de Barbate.

Alosno, Semana Santa de 2014

Cristóbal Caballero Vidal.

Trabajo de investigación, redacción y montaje: **Antonio Blanco Bautista.**

Artículo publicado en la Revista de las Fiestas Patronales de
San Juan Bautista 1999 por
Antonio Blanco Bautista.

“El Conde de Barbate” Artículo publicado en la Revista
Romería de San Antonio de Padua 2014
por D. Cristóbal Caballero Vidal.

